

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan

1. Jenis Penelitian

Dalam penelitian ini, Peneliti menggunakan metode penelitian lapangan (*field research*). *Field research* adalah Salah satu jenis metodologi penelitian yang memanfaatkan data yang dikumpulkan langsung dari subjek penelitian.¹ Penelitian ini bertujuan untuk memberikan gambaran secara objektif dan komprehensif terkait Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi, Kabupaten Pati melalui Pemberdayaan Masyarakat. Untuk mendapatkan data yang realistis dari lapangan, peneliti terjun langsung ke lapangan yaitu Desa Jrahi Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati, dan melakukan pengamatan untuk mendapatkan data yang lebih jelas dan akurat. Penelitian ini mengkaji tentang strategi, partisipasi masyarakat, serta faktor pendukung dan penghambat terkait Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

2. Pendekatan Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif sebagai metodologi penelitiannya. Metode penelitian kualitatif merupakan suatu pendekatan penelitian yang didasarkan pada filosofi *postpositivisme* dan digunakan untuk menginvestigasi kondisi obyek yang alamiah.² Peneliti memilih metode kualitatif ini karena ingin mengumpulkan data melalui observasi atau pengamatan langsung terhadap kejadian yang terjadi di lapangan. Dengan menggunakan metode kualitatif, peneliti dapat memastikan bahwa data yang diperoleh lengkap, akurat, mendalam, dan dapat dipercaya. Oleh karena itu, penelitian terkait Strategi Pengembangan desa wisata Pancasila di

¹ Rahmadi, *Pengantar Metodologi Penelitian* (Banjarmasin: Antasari Press, 2011), 15.

² Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D* (Bandung: ALFABETA, 2013), 9.

Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat dapat terselesaikan dengan jelas dan mendalam.

B. Setting Penelitian

Setting penelitian meliputi tempat dan waktu pelaksanaan penelitian. Penelitian ini dilakukan di Desa Jrahi Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati. Alasan pemilihan Desa Jrahi sebagai lokasi penelitian adalah karena keunikan Desa Jrahi yang berbeda dengan desa wisata lainnya. Desa Jrahi terkenal dengan kerukunan dan toleransi antar umat beragama yang saling menghargai dan membantu, serta memiliki potensi sumber daya alam, budaya, dan agama yang melimpah yang dapat dikembangkan. Adapun waktu penelitian ini dimulai pada bulan November 2022 hingga penelitian selesai, dari tahap pra survey sampai dengan pelaksanaan penelitian.

C. Subyek Penelitian

Subjek penelitian merujuk pada segala sesuatu yang menjadi fokus penelitian, baik itu barang, benda, atau individu. Subjek penelitian ini meliputi Kepala Desa Jrahi, Kepala Pengelola Desa Wisata Pancasila Jrahi, Masyarakat Umum, Pedagang, dan Pengunjung Desa Wisata Pancasila Jrahi. Pengambilan informan ini dengan menggunakan teknik *purposive sampling*. *Purposive sampling* adalah teknik pengambilan sampel dengan pertimbangan tertentu. Pertimbangan tertentu adalah mereka yang dianggap peneliti mengetahui atau menguasai topik penelitian yang akan diteliti.³

D. Sumber Data

Berdasarkan sumber pengumpulan data, peneliti menggunakan dua jenis pengumpulan data yaitu data primer dan data sekunder, guna memperoleh data yang diperlukan untuk penelitian ini.

1. Data Primer

Data primer merupakan informasi yang langsung diperoleh oleh pengumpul data dari lapangan.⁴ Informasi ini dapat dikumpulkan melalui observasi, wawancara, atau

³ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, 85.

⁴ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, 137.

metode lainnya. Untuk mendapatkan informasi yang dibutuhkan mengenai Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat, peneliti melakukan wawancara langsung untuk memperoleh data primer.

2. Data Sekunder

Data sekunder adalah informasi yang secara tidak langsung diperoleh oleh pengumpul data, misalnya melalui dokumen atau orang lain.⁵ Data ini merupakan data pendukung atau tambahan yang diperoleh peneliti dari objek penelitian atau pihak-pihak yang berkepentingan untuk melengkapi hasil data primer. Data sekunder dalam penelitian ini dikumpulkan melalui penelitian kepustakaan dengan menggunakan jurnal, artikel, buku, website, dan literatur lainnya yang selaras dengan pokok pembahasan peneliti, yaitu tentang Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

E. Teknik Pengumpulan Data

Pada penelitian ini, untuk mengumpulkan data peneliti menggunakan berbagai macam teknik pengumpulan data antara lain:

1. Observasi (pengamatan)

Observasi adalah teknik pengumpulan data dengan secara sistematis mengamati, mencatat, dan merekam perilaku untuk tujuan tertentu.⁶ Metode ini dapat digunakan untuk menarik kesimpulan atau membuat diagnosis yang akurat dalam penelitian. Observasi yang dilakukan oleh peneliti antara lain mengunjungi lokasi penelitian dan melakukan pengamatan, dengan mengunjungi Desa Jrahi dan beberapa tempat wisata di kawasan Desa Wisata Pancasila Desa Jrahi, Kecamatan Gunungwungkal, Kabupaten Pati, serta mengamati interaksi dan aktivitas masyarakat umum di Desa Jrahi.

⁵Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, 137.

⁶ Umar Sidiq, Moh. Miftachul Choiri, *Metode Penelitian Kualitatif di Bidang Pendidikan*, (Ponorogo: CV. Nata Karya, 2019), 67, http://repository.iainponorogo.ac.id/484/1/METODE_PENELITIAN_KUALITATIF_DI_BIDANG_PENDIDIKAN.pdf.

2. Wawancara

Wawancara merupakan metode pengumpulan data yang melibatkan proses interaksi antara *interviewer* dan informan dengan tujuan untuk memperoleh informasi.⁷ Dalam penelitian, wawancara dilakukan untuk mendapatkan data/informasi melalui tanya jawab antara pewawancara dengan narasumber (stakeholder) yang dianggap dapat menjawab pertanyaan-pertanyaan yang telah disiapkan oleh peneliti dalam pedoman wawancara. Adapun terkait Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat, peneliti melakukan wawancara langsung kepada Kepala Desa Jrahi, Kepala Pengelola Desa Wisata Pancasila Jrahi, Masyarakat Umum, Pedagang, dan Pengunjung Desa Wisata Pancasila Jrahi.

3. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan teknik pengumpulan data yang di mana subjek penelitian tidak langsung berinteraksi. Pendekatan ini mencakup pengumpulan dokumen sejarah dalam bentuk manuskrip, karya seni, atau karya monumental.⁸ Dokumentasi adalah metode tambahan dalam penelitian kualitatif dari teknik observasi dan wawancara. Peneliti menggunakan metode ini untuk mengkaji dan memperkuat dokumen yang relevan dengan masalah penelitian tentang Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

F. Pengujian Keabsahan Data

Untuk membuktikan keabsahan dan keakuratan data yang diperoleh dari penelitian ini, maka peneliti memaksimalkan untuk berpartisipasi secara langsung di Desa Jrahi guna memvalidkan tingkat keakuratan data dari penelitian ini. Selain

⁷ Salim & Syahrums, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Citapustaka, 2012), 119.

⁸ Umar Sidiq, M. Miftachul Choiri, *Metode Penelitian Kualitatif di Bidang Pendidikan*, 73.

itu, peneliti melakukan dua triangulasi, diantaranya triangulasi sumber dan triangulasi teknik.

- 1) Triangulasi sumber, adalah metode pengumpulan data dari berbagai sumber yang berbeda dengan menggunakan metodologi yang sama.⁹ Dalam penelitian ini, triangulasi sumber dilakukan dengan mengambil data dari beberapa sumber, yaitu Kepala Desa Jrahi, Kepala Pengelola Desa Wisata Pancasila Jrahi, masyarakat umum, pedagang, dan pengunjung Desa Wisata Pancasila Jrahi di Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati.
- 2) Triangulasi teknik, adalah metode pemeriksaan data dari sumber yang sama dengan menggunakan beberapa pendekatan untuk menilai keakuratannya.¹⁰ Penelitian ini dilakukan dengan cara membandingkan data observasi dengan data wawancara, kemudian data wawancara dibandingkan dengan isi dokumen yang berkaitan. Dokumen tersebut diperdalam dengan melakukan wawancara dengan Kepala Desa dan Kepala Pengelola Desa Wisata Pancasila Jrahi di Kabupaten Pati, kemudian dicocokkan dengan dokumen yang ada.

Peneliti kemudian secara otomatis menginterpretasikan data tersebut sesuai dengan keadaan yang sebenarnya dan mentransformasikannya ke dalam sebuah karya tesis. Kemudian untuk menarik kesimpulan yang jelas dan akurat, data-data tersebut dipelajari dan dipahami.

G. Teknik Analisis Data

Setelah semua data yang diperlukan terkumpul, selanjutnya dilakukan analisis data. Analisis data adalah proses meninjau dan mengumpulkan data dari wawancara, catatan lapangan, dan dokumentasi secara sistematis dengan mengkategorikan data, mendeskripsikan apa yang penting dan bisa dipelajari, dan menarik kesimpulan yang dapat dipahami oleh diri sendiri dan orang lain. Analisis data dalam penelitian kualitatif, dilakukan sebelum melakukan pengumpulan data di lapangan, selama melakukan pengumpulan data di lapangan,

⁹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, 241.

¹⁰ Umar Sidiq, Moh. Miftachul Choiri, *Metode Penelitian Kualitatif di Bidang Pendidikan*, 95.

dan setelah melakukan pengumpulan data di lapangan.¹¹ Adapun langkah-langkah yang diikuti dalam penelitian ini menggunakan model analisis data Miles dan Huberman adalah sebagai berikut:

1. *Data Reduction* (Reduksi Data)

Reduksi data adalah suatu bentuk analisis dimana data diklarifikasi, dipilih, difokuskan, dibuang dan diorganisasikan sedemikian rupa sehingga hasil akhirnya dapat dijelaskan dan diverifikasi.¹² Dalam hal ini, peneliti akan mengumpulkan semua data dari hasil observasi, wawancara dan dokumentasi dengan Kepala Desa Jrahi, Kepala Pengelola Desa Wisata Pancasila Jrahi, masyarakat umum, pedagang, dan pengunjung Desa Wisata Pancasila Jrahi. Kemudian peneliti merangkum dan memilih hal-hal penting untuk menjawab pertanyaan atau permasalahan terkait Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

2. *Data Display* (Penyajian Data)

Penyajian data adalah kumpulan informasi yang terorganisir dan memungkinkan pengambilan keputusan dan tindakan.¹³ Data yang disajikan peneliti berupa uraian singkat dan pernyataan dari hasil observasi, wawancara, dan dokumentasi dengan subjek mengenai Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

3. *Conclusion Drawing/verification* (Penarikan Kesimpulan dan Verifikasi)

Kesimpulan merupakan intisari dari temuan penelitian dan menggambarkan pendapat akhir berdasarkan pernyataan-pernyataan sebelumnya dan penilaian yang dibuat berdasarkan metode berpikir induktif dan deduktif.¹⁴ Penarikan kesimpulan pada penelitian ini dilengkapi dengan bukti-bukti yang berlaku ketika melakukan observasi

¹¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, 245.

¹² A. Muri Yusuf, *Metode Penelitian: Kuantitatif, Kualitatif, Dan Gabungan* (Jakarta: Kencana, 2014), 408.

¹³ Salim & Syahrums, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, 149.

¹⁴ Hardani et al., *Metode Penelitian Kualitatif & Kuantitatif* (Yogyakarta: CV. Pustaka Ilmu, 2020), 171.

pengumpulan data sehingga kesimpulan yang didapatkan valid. Penarikan kesimpulan bertujuan untuk memverifikasi data-data yang peneliti kumpulkan di lapangan, yakni mengenai Strategi Pengembangan Desa Wisata Pancasila di Desa Jrahi Kabupaten Pati dalam Pemberdayaan Masyarakat.

